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Tobias E. Hämmerle

Mediennetzwerk und Nachrichtenwesen
Papier, Post, Druck, Vertrieb

Abstract: Im 18. Jahrhundert konzentrierte sich der Medienraum Österreich unter 
der Enns hinsichtlich Produktion, Konsumtion und Distribution auf das Zentrum 
Wien. Im niederösterreichischen Umland entwickelten sich im ausgehenden 17. und 
beginnenden 18. Jahrhundert aber vereinzelt regionale Medienstandorte, die als Pro-
duktions- und Industriestandort für die kaiserliche Residenzstadt nicht unbedeutend 
waren. So existierten im niederösterreichischen Umland einige Papiermühlen, spe-
ziell das Viertel ober dem Manhartsberg und das Viertel unter dem Wienerwald 
traten dabei als bedeutsame Regionen in Erscheinung. Die niederösterreichischen 
Städte Krems, Retz, Horn und Wiener Neustadt kristallisierten sich im Untersu-
chungszeitraum als regionale Druckstandorte heraus. Poststationen, Wirts- und 
Gasthäuser sowie Wochen- und Jahrmärkte fungierten als wichtige Kommunika-
tions- und Informationsumschlageplätze. Der fliegende und stationäre Buchhandel 
versorgte die frühneuzeitliche Medien-Öffentlichkeit mit akzidentiell sowie perio-
disch erscheinenden Druckwerken.

The Media Network and the Communication System. Paper, Post, Printing, and 

the Book Trade. In the 18th century, the media space of Austria under the Enns was 
undoubtedly concentrated on the centre of Vienna in terms of production, consump-
tion, and distribution. Nevertheless, in the Lower Austrian hinterland, regional me-
dia locations developed in the late 17th and early 18th century which were not insig-
nificant as a production and industrial location for the imperial capital. For example, 
several paper mills existed in the Lower Austrian hinterland, with the Quarter over 
the Manhartsberg (today’s “Waldviertel”) and the Quarter under the Wienerwald 
(today’s “Industrieviertel”) in particular emerging as significant regions. The Lower 
Austrian towns of Krems, Retz, Horn, and Wiener Neustadt emerged in the course 
of the 18th century as regional printing locations. Post offices, inns and taverns, and 
weekly and annual markets functioned as important communication and informa-
tion hubs. The flying and stationary book trade supplied the early modern media 
public with both ad-hoc and periodical printed works.
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